



## Verde y Trabajo, los partidos de las alianzas “estratégicas”

Sus bancadas, aunque reducidas, se han convertido en necesarias en la construcción de mayorías legislativas, cuando se trata de modificar la Constitución.

Diego Badillo  
[politico@eleconomista.mx](mailto:politico@eleconomista.mx)

**La aprobación** de la reforma electoral que presente la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo deberá contar, primero, con la aprobación de los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) y del Trabajo (PT), los cuales, durante los últimos años han demostrado ser relevantes y necesarios para Morena en la construcción de mayorías legislativas, ¿cómo llegaron a esta posición?

Ambas organizaciones políticas prácticamente siempre han buscado alianzas estratégicas, las cuales les han permitido tener presencia en el escenario político nacional.

Además, sus bancadas, aunque reducidas, se han convertido en necesarias en la construcción de mayorías legislativas, cuando se trata de modificar la Constitución.

El PVEM surgió como Partido Verde Mexicano (PVM) en 1986, sin registro oficial, lo que obtuvo en 1991, cuando participó por primera vez en elecciones, pero lo perdió al no obtener al menos 2% de los votos.

Fue fundado por el expriista,

empresario de farmacias, Jorge González Torres, quien lo presidió desde su fundación hasta 2001, cuando lo relevó en el cargo su hijo, Jorge Emilio González Martínez, que duró en el puesto hasta 2011.

Recuperó el registro en 1993 ya con el nombre actual y se presentó a las elecciones presidenciales de 1994, con candidato propio, precisamente su fundador, Jorge González Torres. Obtuvo 0.93% de los votos.

Fue la única ocasión que compitió por la Presidencia de la República en solitario. En 2000, junto con el PAN, ganó la elección (la coalición obtuvo 42.52% de los votos); en 2006, aliado con el PRI quedó en tercer lugar (la coalición obtuvo 22.26% de los votos); en 2012, en alianza con el PRI, ganó la elección (obtuvo 5.59% de los votos); en 2018, aliado con PRI y NA, quedó en tercer lugar (obtuvo 1.86% de los votos) y en 2024, aliado con Morena y PT, ganó la presidencia (ganó 7.78% de los votos).

El PVEM ha logrado construir presencia política importante en Chiapas y San Luis Potosí. En Chiapas lo gobernó su militante Manuel Velasco Coello de 2012 a 2018, aliado con PRI y Nueva

Alianza. Actualmente esa entidad es gobernada por Eduardo Ramírez, quien, antes de ser senador, se desempeñó como secretario general del gobierno de Manuel Velasco Coello.

A San Luis Potosí actualmente lo goberna su militante Ricardo Gallardo, quien fue postulado en alianza con el PT en 2021.

De cara al proceso electoral de 2027 para renovar la gubernatura, según las encuestas, Ruth González Silva, esposa del gobernador Gallardo es la figura política mejor posicionada en el estado.

### Aliado

Fundado en 1990, el PT ha tenido un solo dirigente nacional, Alberto Anaya Gutiérrez, quien fue reelecto en el cargo el 27 de abril de 2025 para un periodo más de seis años. Para el analista Juan José Torres Palacios, la ideología inicial del PT parecía estar fuertemente arraigada en tendencias de izquierda, aunque con el tiempo evolucionó hacia una orientación más pragmática, centrada en la supervivencia a través de la formación de coaliciones. Esta estrategia le ha permitido mantenerse a lo largo de los años y consolidarse como un

aliado confiable para los grandes partidos de izquierda.

“Como partido minoritario, el objetivo prioritario del PT ha sido conservar el registro legal y mediante una amplia capacidad de adaptación a las condiciones políticas del momento. Ahí reside en buena medida su éxito político”, indica.

El PT participó por primera vez en elecciones federales en 1991, pero no alcanzó el porcentaje mínimo de votos y perdió el registro; sin embargo, lo recuperó en 1993 y en presidencial de 1994 postuló como su candidata a Cecilia Soto, quien obtuvo 2.75% de los votos.

Para la elección presidencial de 2006, fue en alianza con PRD y Convergencia para postular a Andrés Manuel López Obrador, que quedó en segundo lugar.

En el 2015, estuvo en riesgo de perder su registro como partido político nacional. El Instituto Nacional Electoral resolvió retirarle el registro, pero luego de una serie de impugnaciones la autoridad electoral determinó que para saber si debería retirársele el registro, deberían tomarse en cuenta los resultados de la elección extraordinaria de un distrito electoral en Aguascalientes y se quedó.